

会場参加者（一般住民）
70代になり今後の人生の参考にしたいと思った。
現場での深いお話ありがとうございました。自宅で母を看取ることを以前から話し合っています。母は期待して喜んでいます。小山先生の言われた通り、母は家で庭を見ながら生活できるのが一番いいと言っています。
医療者側のもっと突っ込んだ意識、日常痛感している現実の声を聞きたかった。
講演の濱田先生の他3名のシンポジストの方々の発表も本当に分かりやすく人生会議のイメージがしっかりできました。ありがとうございます。
考える機会を与えて下さってありがとうございます。
人生の最後をおだやかに過ごしたいので主人や娘・孫とたくさん話し合いをしたいと思います。
参考になる講話やシンポジウムを聞くことができました。ありがとうございました。
病院・介護現場・クリニックでのACPの実際を知ることができとてもよかったです。ありがとうございました。
非常に有意義な会議でした。
少しずつでも、自分の事、家族の事残された人生の時間について考え、家族と話し合っていきたいと思います。
このような会に初めて参加させていただき、たいへん貴重な話を聴くことができありがとうございました。とても参考になりました。これまで、介護する側からの視点で見ていたような気がします。本人の気持ちをもっと尊重しないといけないと思いました。ありがとうございました。
シンポジストの方たちのお話がとてもよかったです。シンポジウムの時間が短かった。
母が胃ろうによって7年生かされています。母の人権を考えたら本当はこの選択は正しかったのかとも思います。しかし、私は母が生き延びることで幸福を感じます。主語が私であり間違っているかもしれません。でも母は許してくれると思います。弱虫な私が幸福を感じるためにただ生きていてくれる。ありがたいです。
今から主人とよく話し合っていきたいと思います。
貴重なお話を聞くことが出来本当に良かったです。これからの生き方考え方について深く考える話になりました。
人との出会い、価値観を大切にしたいと思いました。すばらしい会でした！！
「あなたの人生勝手に決められていませんか？」この副題にまさ今の自分の主人に対しての思いがあり、講話・シンポジウムの先生方の話した状態になっていますが、もっと話を聞きたいと思いました。
家族だけでなく（独り暮らし）ですので近所の方達ともいっぴきは思いを伝えておきたい。
医療機関で皆さんが家族によりそっていらっしゃる事が伝わりうれしく感じました。「自宅が最高の特別室」最高ですね。家族の理解や在宅ケアなどACPをぜひやりたいと思いました。
人生会議が具体的にどうしていいか自分に置きかえることができた。事例や具体的見本を示していただいて、とても有意義だと思った。もう少し広めていてもらいたい。まだ市民に周知されていないような気がします。
兄の事で悩んでいたのがちょっと楽になりました。
司会の方の声が張りすぎて大きかった。その都度の内容において進行して頂きたい。
資料化した資料がほしい。

とても知りたい事をお聞き出来て良かったです。考えたことを周りに知らせておきたい。
とてもいい機会感激しました。おひとりおひとりの話、どれもすばらしかったです。
日々の生き方を教える機会になりとても参考になりました。99%がつらくても1%が残っていることとても良いお話でした。
今日のフォーラムに参加し、人生会議の中に入る事項を、地域の見守り活動の中に取り入れられな いかと考えることでした。人生会議についての話をコミュニティ活動の中でも理解者を増やすべき ではないでしょうか。
私は、訪問看護師になりたいとっていて、初めて聞く人生会議について色々学べたらいいなと思 って来ました！自分の家族に人生会議について話してみようと思います。
父母の意思を尊重したいと思いつつ、死についての話はやはり難しいなとっていました。価値観 の理解のために話すだけでいいんだとわかり、それならできそうだと思います。自分自身もまだ 30代ではありますが家族にはいろんな話をしておこうと思います。金融機関で働いており多くのお 客様と話をしますが、人の価値観は様々であるので、今日のことは医療のことだけではない大きな 学びとなりました。ありがとうございました。
人生会議の大切を理解できたようだ。
いつ訪れることか分からないですが早速人生会議行きたいです。ありがとうございました。
「ACP」ということばを知る事ができてよかった。本人の価値観を尊重するという事を認識できま した。世話をする側は、世話をする私が一番とて思っていました、本人が一番。本人の意志、心を 尊重しないとて思いました。
濱田先生のスティーブ・ジョブズのような語りはとても分かりやすく理解が更に深まりました。3人 のシンポジストの方の思いはこの薩摩川内にきっと広がると確信しました。本当にありがとうございました。
とても勉強になりました。参加して良かったです。
施設には人数が多くて入れないと思います。ひとりでも（1日中でもないけれども）療養もして自宅 で暮らしたい。現在72才です。充実された自宅での介護・看護が、ますます、進むように願ってい ます。
在宅療養について知りたいとて思っていましたので、知ることができ、よかったと思います。
人は誰でも最期を迎えなければならないかそのことを深く考えさせるものとなり感謝します。ま た、このような機会を楽しみにしています。
参加して良かった。今迄大切な人と話をした事もなかった事を痛感した時間でした。
「人生会議」とは延命のことばかり考えていたが自分の価値観を知ってもらい共有してもらうこと が大事であることもわかりました。常日頃から夫婦で似たような話はしていますが、遠くにいる子 どもと話し合う時間を持つ必要がありますね。介護現場（介護職）での古城先生以外のとり組みが あれば聞きたかったです。
参加して良かった。ありがとうございました。
会場参加者（専門職）
市民の方にもACPが身近に感じられたのではないかと思います。自分も改めて価値観を大切な 人と共有したいと思います。
シンポジウムでの3名の方のお話、自分の事を含めて話されてとてもわかりやすかったです。楽し い時間でもありました。有り難うございました。

ACPについて分かりやすく受け止めやすい説明で理解が高まった。
良かったです。いい時間でした。コロナ禍になり面会、ボランティア活動で施設、病院に入りづらい、入れない状況でも1人ひとりを大切に思ってお下さる事に感謝です。
いいきっかけを与えていただきありがとうございました。
これから、普段会話の中で価値観を共有できるような話が（会話が）できるといいなと思った。世間話は大事だと改めて感じた。
居宅支援事業所のケアマネとして働いておりますが、利用者、ご家族の人生や価値観について話ができたらと思いました。
自分の父親のがんの診断あり、ステージ4の状態です。家族間で話したいと思った時に、何から何を話せばいいか迷いました。今日の参考にさせていただきたいです。また地元が喜入なので、濱田先生にお世話になるかもしれません。
事例をもとに話を進められていて、とても分かりやすかった。
濱田先生のスライドがとても分かりやすかったです。古川先生、古城先生のお話、丁寧なかかわりをされていることが感じられました。小山先生のお話がとてもおもしろかったです。また小山先生の講演を機会があったら聞きたいです。
今日帰って家族と話したいと思いました。看護師になれたら、患者さんの最後を穏やかに過ごせるよう支えられるそんなナースになりたいと思いました。
素晴らしいフォーラムでした。人生会議を通じて生き方を学べた気がします。やり残しがないように生きる気持ちになりました。
人生会議、初めて聞く言葉だったけど、大切な言葉だった。これからは沢山話をして想いをつむぎ、自分らしい人生を送る一步のきっかけになりました。死が暗いイメージから受け入れられる明るいイメージに変わりました。
WEB参加者（専門職）
とても心にしみるお話をありがとうございました。人生のACP考えてみたいと思います。
初めて聞いた方でも分かりやすい、人生会議とはどういう事か、決めなくていい、という言葉が響きました。その人の考えや価値観を共有していきたいと思いました。YouTubeで拝見しましたが、写りもよくてカメラも先生方の表情も良く見えて、会場へ行かなくても充分満足でした。色々準備ご苦労されたと思います。とてもよいフォーラムでした。市民の方々、ACPを知らない方の入り口にはとてもよいと思いました。
準備することができること、残された家族は死からスタートすること、心に残りました。とてもわかりやすく、ハマダ先生の声もステキでした。
望む生き方、人生会議の必要性についてとても身近に感じる事ができました。自分の事を含めて今後のケアに役立てたいと感じました。
とてもよいお話を聞かせいただきました。ありがとうございました。
ACPについてむつかしく考えないで、日頃から家族と話していきたいと思いました。
その人らしい人生を考える、きっかけになった。
聞きとりだけでなく共有。利用者様との普段の世間話が大事というのも私たちの役割の一つだと感じました。看取り、終末期のこれからの勉強させて頂きました。

<p>とても分かりやすく、又、必ず家族と話したいと思う内容でした。より一層、自分らしく生きる事を大事にしたいと考えました。今後、グループホームが増え、古城先生のような施設が増えたらいいなと感じました。ありがとうございました。</p>
<p>現在、実父が老人ホームに入居しており、ACPをより、本人の希望に近いものにしたい。</p>
<p>生まれたことが死因のひとつであるが、これまでの生き方を考えさせられてしまう。これからどう生きたい（逝きたい）かを家族と話すことが出来ればと思います。ありがとうございました。</p>
<p>「人生会議」すごく難しく考えていた気がします。まずは世間話から自分にできることから始めてみたいと思いました。</p>
<p>とても奥深い話です。元気なうちに濱田先生の例ではないですが、一人なので色々周りに話ししておきたいと思います。</p>
<p>その時のために準備をする事の大事さが改めてわかりました。すごくいいフォーラムだったです。ありがとうございました。</p>
<p>今回の話を聞いて、すごく感動しました。一人一人の生き方、それぞれちがうため、思いもちがう。その人にあった思い、生き方が大事だと思いました。</p>
<p>日頃から家族と終末について話をしておくことが大切だと改めて感じました。自分自身においても早めに考えておきたいです。</p>
<p>あっという間の2時間でした。早く帰って、家族と話したいと思います。離れて暮らす両親の想いも聞きたくなりましたし施設に入っている祖母にも会いたくなりました。コロナに邪魔された時間を取り戻したいです。よい学びの時間になりました。</p>
<p>濱田先生の話聞いて本人の意思を大事にしたいと思いました。</p>